

**Zeitschrift:** Domaine public

**Herausgeber:** Domaine public

**Band:** 24 (1987)

**Heft:** 876

**Artikel:** Chaleurs humaines

**Autor:** Cornuz, Jeanlouis

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1019812>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Chaleurs humaines

■ J'ai tardé tant que j'ai pu: il faut enfin que je dise la *déception* que me cause la presse de gauche en général et *Réalités* en particulier. Vous savez, *Réalités*, le successeur hebdomadaire de la *Voix ouvrière*.

Peu de chaleur humaine, peu d'intérêt pour l'homme, pour ses tâches et ses plaisirs journaliers. Beaucoup de théorie sur la lutte de classes, l'exploitation de l'homme par l'homme, l'injustice, etc. La publicité, tenez, par exemple: la publicité. Une annonce pour une coopérative d'imprimerie; une autre pour une pharmacie; une autre encore pour une cordonnerie.

Tandis que *Le Matin!* Quelle différence! Que de chaleur communicative, quelle sollicitude pour les modestes et leurs petits problèmes! Supposez par exemple que vous souffriez de rhumatismes, ou d'une légère foulure, luxation (suite éventuelle d'un accident de travail) – eh bien, dans *Réalités*, rien. Ça ne les intéresse pas! Tandis que *Le Matin* vous propose – ou plus exactement, grâce à l'aimable intermédiaire du *Matin*, trois spécialistes, Mesdemoiselles Johana, Hélène et France vous proposent – un bain de vapeur suivi d'un massage californien qui vous rendra "super bien". Vous avez des préjugés contre la Californie? L'Institut Monie vous offre un massage suédois. Et vous pouvez aussi choisir la variante thaïlandaise, la variante Honolulu et la variante "body-body" (je ne sais pas ce que c'est, mais si j'étais vous, j'essayerais)... Vous allez me dire que vous ne souffrez pas de rhumatismes, mais de solitude? *Douceur* – j'imagine que c'est le nom de la firme – vous assure un cœur, une chaumière et le bonheur – du lundi au vendredi et de 10 à 19 h. Entre parenthèses, ces travailleurs ne semblent pas syndiqués. En tout cas, il n'est pas sans cesse question, comme dans *Réalités*, de réduction des horaires et de semaine de 38 heures. Votre fils est paumé? ou votre fille n'ont pas de camarades de jeu? Select Bangkok fera l'affaire, qui mettent à votre disposition Jasmine et sa poupée (sans doute une sorte de théâtre de marionnettes).

Il y en a comme ça un bon quart de page – au bas mot pour deux ou trois mille

francs d'annonces (je parlais plus haut d'aimable intermédiaire: *Le Matin* prélève tout de même une légère somme sur... au fait, sur quoi? En son temps, le *Bundestag* allemand avait hésité: travailleurs en chambre? artisans? personnes exploitant des meublés? Peu importe. De toute manière, vous serez satisfait: "Un instant de désir?" vous téléphonez (dès 13 h.) à tel ou tel numéro et vous aurez un moment de plaisir. Et c'est là qu'on voit, il faut bien le dire, la sottise, le manque de savoir-faire en tout cas, de *Réalités*: de même qu'ils négligeaient complètement les communiqués payés du camarade nord-coréen – comment s'appelle-t-il donc? –, de même ils méprisent ces quelques milliers de francs. Je n'irai pas jusqu'à dire que s'ils suivaient l'exemple du *Matin*, ils contribueraient à promouvoir ces valeurs chrétiennes chères à *Eglise, où vas-tu?* Du moins apporteraient-ils leur aide au travail indépendant!

A propos de mœurs, mais sous d'autres latitudes et dans d'autres milieux, avez-vous lu *Entre terre et Ciel, Besoins et Provoîances à Mexico*, d'Anne Dentan (Editions d'En Bas)? "un document extrêmement vivant, aux qualités littéraires évidentes et... pas moins 'scientifique' pour autant!" J'y reviendrai – dommage que Michel Dentan ne soit plus là pour le lire; quelle joie il aurait eue.

## Rendons à André ce qui est à Bonnard

(réédition) Dans le dernier "Carnet" (DP 875), nous avons malencontreusement estropié une phrase, rendant le bas de la deuxième colonne difficilement compréhensible. L'éminent helléniste André Bonnard (auquel il est également fait allusion en page 8 du même numéro de DP), n'est pas connu uniquement pour ses travaux qui lui valurent le Prix Lénine de la Paix.

Le manuscrit était rédigé comme suit: "la note concernant André Bonnard parle d'un professeur [...], connu pour ses travaux qui lui valurent le Prix Schiller – omettant de signaler le Prix Lénine de la Paix, de fâcheuse mémoire"

**La Feuille d'avis de Neuchâtel - FAN**  
l'*Express*, prépare sa grande année du quart de millénaire, en 1988. Le format sera réduit et l'impression exécutée en offset.

Au cours d'un débat organisé par le parti radical de Greifensee (ZH), Hans-Jurg Deutsch, membre de la direction de Ringier, a annoncé le lancement d'une nouvelle publication en 1988. Pas de détails...

## ECHOS DES MEDIAS

Dès l'année prochaine, le quotidien de gauche bernois *Berner Tagwacht* sera le premier journal du pays appartenant à ses rédacteurs. Aurons-nous bientôt en Suisse l'équivalent de la *TAZ* allemande, du *Morgen belge* ou de *Libération*?

*Le Fig-écho*, quotidien économique est né. Il est imprimé sur papier saumon et est intégré au *Figaro*.

Malgré ce que son titre laisse croire, la *Neue Tageszeitung*, parue le 18 septembre à Zurich, restera une expérience unique. Sur huit pages richement illustrées et d'aspect très professionnel, le mouvement anti-apartheid apporte toute une série d'informations sur l'Afrique du Sud. Le journal a été tiré à 300 000 exemplaires "afin que personne ne puisse dire qu'il n'était pas au courant".